
的意 见。他的这些品 德给了年轻人以 很 大的 鼓 舞， 激

发 了他们的干劲，增强了他们的信心。 与 他一起工作

的中青年同志说，老莫言传身教，对他们影 响 很 大 ，

他们跟他不仅学会 了工作方法、 学到 了 知 识 ，还学 会

了怎样待人。现在在财政部会计事务管理司 工 作的中

青年业务骨干，大多是受过老莫亲手培 养 的， 至今仍

得到他的指导，所以 他们亲切 地称 他 为老师
“

采访结 束了，我与莫启欧同志随便 闲聊起 来。我

问他：“您收入不少，生活得还是这 样俭朴，您用的

这张写字台，桌 面都不平了，干吗不 换一 新的呢？” 他

说：“我一生中奉行的就是勤俭 原则，因为‘勤 能补拙，

俭能养廉’嘛！”我细 心琢磨这句话，觉得 它体现 了我们

党和国家一贯倡导的艰苦奋斗的精神.我看 到 他上年

纪 了，身体 又不太好，劝他 多注意休息。他 却笑哈哈地

说：“年纪老 了，退休在家，担心 落伍，只 有加倍 地工作、

学习，才能弥补不足。”他指 着桌子上的一 大 堆资料说：
“近期我要和一些同志一起起草我国的会计准 则 ，还要

将 《 对外承 包企业会计制度》 翻译并打印 成英文。”我
们正说着话，桌上的电话铃响 了，会计事务管理 司 的同

志来电话说，有一份起 草好的会计制度需 他 审核，他立

即说： “那你们快送来吧！”这么大的 工作量，我担心
他能否吃得消，而他却满怀信 心地说： “ 没问题。”
他的勤俭精神和对事业的满腔 热情 深深 地 感动了我。

意見与建议

谨防用银行结算票据诈骗

宋秀贞中国工 商银行浙江省绍兴市支行

我市工商银行系统在临柜监督中截获了用假票

汇、银行支票、 信汇回单 等银行结算票据进行诈骗

的多起案件。由于部分企业营业人员警惕性不高，

为了追求营业额，在收受支票、汇 票等凭证时，不

认真验对持票人的证件，一定程度上给诈 骗分子开

了方便之门。为了使企业资金免遭不应有的损失，

建议：

1.企事业单位财会人员必须加强对银行支票的

保管，对支票专用的印鉴，应与支票分开保管。领

用支票必须进行登记，事先填好出票日期，收付款

单位的帐号户名或用途。用毕应及时销帐。2.对持

支票向企业购物者，业务人员必须验明购货人的身

份证件（工作证）是否与支票签发单位相一致，并

记下证件号码，对购买大宗物品或贵重 物 品 的 支

票，营业人员应将支票送银行收妥入帐后发货。3.
对持信汇回单联（指汇出汇款的回单）要 求 购 货

的，供货单位应先向银行查询该款是否确已汇到，

并核对提货人证件后再发货，以防冒领。4.对持票

汇来企业购物的，应将票汇送银行核对印 ，办理

手续，经银行认可后发货。

意見与建议要严格审查发票内容的真实性

汤长琪）（西北国棉二厂财务科

实行差旅费分项包干使用后，我们在原始凭证

的审核中，发现有些单位特别是一些旅馆不如实填

写发票内容，为住宿的出差人员套取包干的住宿费
提供方便。具体表现：一是将开会的会务费和住宿

费合在一起，只开总金额，不开分项金额。二是将

一些属于个人承担的餐费开在住宿费中或开成会 务

费。三是一些司机将住宿费开成停车费，而把 停车

费开成住宿费，或把住宿费全部开成停车费。针对

以上现象，笔者建议：企业要严格审核有关原始凭

证，同时，政府有关部门对出具发票的单位，也应

进行严格的监督检查，对弄虚作假的，要给予经济

制裁，从 根源上消除虚报冒领差旅费的现象。

意見与建议应尽快制定企业集资的核算办法

张 坚红）（广 东省湛江市人民银行

对企业集资没有一个相应的财务管理办法，不

能全面、 真实地反映企业的 集资活动。目前，企业

的集资核算形式，据我 所知主 要 有 两 种：一是在
“其他应付款”科目内设一个“内部集资”帐户核

算；一是在 “其他流动资金”科目内设一个 “接受

投资”帐户核算。由于科目性质的限制，两者都不

能反映出内部集资活动的全貌。因此，建议有关部

门尽快制定企业集资的财务管理和会计核算办法，

以便全面、 准确地反映企业集资的活动，同时也有

利于财政、税务、 银行、 审计等部门对企业的集资

活动进行监督。中
国
财
政
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志
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